

## Gros Plan/Institut d'hygiène publique et d'assainissement (IHPA)

## Assurer et pérenniser une bonne santé préventive au sein de la population

JNE

Libreville/Gabon

*L'Institut d'hygiène publique et d'assainissement (IHPA) est chargé d'appliquer la politique du gouvernement en matière d'hygiène publique et d'assainissement sur toute l'étendue du territoire national. Il fixe et contrôle les normes d'hygiène et d'assainissement pour tous les marchés, travaux et établissements publics et privés et assure le recyclage d'hygiène publique et d'assainissement. Dans son fonctionnement, cette administration basée au quartier Nkembo connaît des difficultés qui freinent son développement. Visite guidée.*

LE ministère de la Santé est chargé d'appliquer la politique du gouvernement en matière de santé, notamment en élaborant, en mettant en œuvre et en coordonnant la politique nationale de santé sur toute l'étendue du territoire. Il a sous sa tutelle certains établissements comme, l'Institut d'hygiène publique et d'assainissement (IHPA). Cette administration publique, dont le siège se trouve au quartier Nkembo, dans le 2e arrondissement de la commune de Libreville, a pour objectif général d'assurer et pérenniser une bonne santé préventive au sein de la population gabonaise en matière d'hygiène et d'assainissement. Ses objectifs spécifiques consistent à: mener des opérations de contrôle et de suivi sur l'hygiène

et la qualité des aliments; faire respecter la qualité de l'eau et les normes d'assainissement; inciter à la compétence du personnel mis à sa disposition par la formation continue, l'expertise professionnelle et le savoir-faire; et, enfin, instaurer des projets en matière d'hygiène et d'assainissement et leur mise en œuvre avec l'appui des partenaires.

S'agissant de ses missions, l'IHPA veille à l'hygiène corporelle des personnes en contact avec les denrées alimentaires, au respect de la couverture médicale des personnes en contact avec les denrées alimentaires et aux conditions d'hygiène des établissements qui assurent le commerce des denrées alimentaires; contrôle la qualité des aliments dans les établissements commerciaux, restaurants et marchés; informe, éduque et communique sur les aspects liés aux nuisances dues à la consommation des denrées contaminées ou insalubres; fixe et contrôle les normes de production, de stockage, de manipulation et de vente des denrées alimentaires; met en application le RSI (Règlement sanitaire international) au niveau des postes sanitaires aux frontières (gares, ports, aéroports et terrestres); fixe et contrôle les normes d'hygiène des établissements publics et privés. Il a aussi pour mission de promouvoir la salubrité dans les centres urbains et ruraux et prévenir la transmission du paludisme et des maladies parasitaires.

**TRAVAIL.** Pour accomplir ce travail, l'IHPA comprend plusieurs services: "Assainissement", "Études et



Photo : L.R.A

Richard Pamba, le directeur de l'IHPA.

Équipements", "Laboratoires", "Formations et Statistiques", "Administratif et Financier", "Provinciaux et bases départementales". Parmi ses récentes réalisations, il y a l'opération au foyer des marins pour un constat sur les eaux usées et la conception de filtre; le suivi d'une réalisation de puisard au quartier La campagne; le projet UNICEF sur l'hygiène et l'assainissement élaboré à l'endroit d'une cinquantaine d'écoles à Libreville; le projet Labiopharm sur la lutte anti vectorielle; la lutte anti vectorielle au sein de l'hôpital des armées Omar Bongo...

L'Institut d'hygiène publique et d'assainissement a un effectif de deux-cent-sept (207) agents qui lui permet d'assurer ses prestations sur l'ensemble du territoire. Les activités se déroulent du lundi au vendredi, de 8 heures à 15 heures 30, conformément aux règles de l'ad-

ministration publique.

Dans son fonctionnement, l'IHPA est confrontée à plusieurs difficultés qui freinent son développement. Il s'agit, notamment, de l'ignorance par les usagers du coût des réalisations, du blocage de la latinisation face à la budgétisation par objectifs programme (BOP), du manque de la ressource matérielle au service Assainissement, de l'impossibilité d'acquiescer de grands chantiers en raison du manque de logistique, de l'arrêt des inspections par son service d'hygiène à cause du chevauchement avec la mairie de Libreville, du problème d'organisation (chaque service va sur le terrain pour chercher l'information), de l'absence de relais et de collaboration entre les divisions, de l'absence de formation continue pour les agents, de la démotivation des agents pour défaut d'utilisation à la tâche, de l'absence de rotation (les mêmes agents sont utilisés aux mêmes tâches pendant des années), du retard de financement qui nécessite un retard de prestations, de la lourdeur de la prise de décisions pour l'intégration des stagiaires, de l'accaparement des activités qui relèvent de sa compétence par d'autres secteurs de la santé, du manque de coordination des actions menées, et enfin de l'absence de visites des bases.

**DOLEANCES.** Pour effectuer un travail davantage efficace et efficient, l'Institut d'hygiène publique et d'assainissement, affirme sa hiérarchie, a besoin de: voir améliorer les conditions de travail de ses agents, bénéficier d'une franche collaboration et surseoir les affinités.

Autres doléances: la réouverture d'une ligne budgétaire pour la relance des grands travaux, la mise en place des programmes pour atteindre les objectifs, l'arrimage au BOP (il est souhaitable que l'IHPA fonctionne sur mode projet), l'initiation des formations pour le recyclage des agents.

Il s'agit, enfin, de mener des actions de masse pour la lutte contre la maladie, renforcer les laboratoires d'entomologie et malacologie en ressources matérielles, faire construire les laboratoires d'eau et d'hygiène pour atteindre les objectifs d'accréditation.

A l'orée d'une nouvelle mondialisation liée à la concurrence, à la compétence et à l'excellence, le directeur de l'Institut d'hygiène publique et d'assainissement, Richard Pamba, pense que le Gabon ne devrait pas jouer les derniers rôles. « Nonobstant le fait que des efforts soient consentis dans notre pays en matière de santé publique, les objectifs liés à la mise en place d'un système de santé efficace et à l'intégration d'un code de santé ne sont pas encore atteints », indique M. Pamba, en exhortant « les décideurs de la politique dans notre pays, de se conformer avec acuité aux doléances élaborées par les experts exerçant dans nos établissements sous tutelle dont l'IHPA, afin de rendre plus pertinent, plus adéquat, et plus efficace l'intégrité de notre système de santé. »

**BGFIMobile**

**BGFIMobile**  
le Mobile Banking  
Puissance BGFIBank



**Transfert International • Paiement unités EDAN**  
**Achats unités téléphone • Virement bancaire zone CEMAC**  
**Retrait sans carte sur tous nos Gabs**

Application téléchargeable gratuitement sur

Disponible sur 
Disponible sur 

Avec BGFIMobile, application téléchargeable gratuitement sur Google play et Windows store, **client ou non de BGFIBank**, vous avez accès au Mobile Banking et Mobile Money, deux plateformes qui vous permettent de gérer votre banque et portefeuille électronique depuis votre téléphone. Avec BGFIMobile, vous n'avez que des exclusivités :

**Transferts internationaux - Virements bancaires vers la zone CEMAC Achat de vos unités téléphoniques - Paiement unités Edan.**

L'exclusivité plus, c'est la possibilité de retirer de l'argent dans un GAB sans carte. Avec BGFIMobile, retirez et mettez à disposition de vos proches de l'argent directement sur l'ensemble des GAB BGFIBank.

L'application BGFIMobile est une application sécurisée et accessible à tous 24h/24, 7j/7.

Tél N°court : 8888  
(+241) 01 79 13 02  
Email : eqc@bgfi.com  
[www.bgfi.com](http://www.bgfi.com)



**BGFIBank**  
Votre partenaire pour l'avenir